

Federación Agraria Argentina

Área Prensa en Rosario: Pje. Alfonsina Storni 745. Teléfono (0341) 512-2000.
Correo electrónico: gremial@faa.com.ar / latierra@faa.com.ar
En Capital Federal: (011) 4343-5470/71



INFORME SEMANAL

Nº 132

03 de setiembre de 2004

SUMARIO

- *Consejo del Salario: no se trata de números, sino de un nuevo modelo de desarrollo*
- El impacto de los altos arrendamientos en las microeconomías del interior
- Orsolini convocó al 92º Congreso en el Distrito 5, de Villa María
- El secretario gremial de FAA, en gira por el Distrito 1
- La filial Bragado cumple 80 años
- Reunión de jóvenes en Arrecifes
- Renace el CJA de Río Segundo, Córdoba
- Jóvenes federados en la Universidad Nacional de Córdoba
- Formación de dirigentes del agro en Río Tercero
- Décimo encuentro de jóvenes agrarios entrerrianos
- La Pampa: La estancia de Cresud no es el modelo; sino los chacareros de siempre
- Un oasis federado en medio de la pampa
- Exención de la tasa vial en Lincoln
- El nuevo programa de Fortalecer, también en Rosario
- Informe técnico: Perspectivas de la campaña 2004/05, según la Sagpya

Rescatando la historia federada

La militancia federada, ayer, hoy y siempre

Las páginas de La Tierra han servido como instrumento doctrinario para desarrollar la acción gremial, para incrementar la envergadura de la entidad.

Una columna de diciembre de 1938 explicaba, no sin asombro, “la evolución de la propaganda oral y la expresión gremial, acorde a cómo van cambiando los tiempos”.

“Si el acto público incide principalmente sobre la masa, la conversación privada incide en forma directa y rápida sobre la persona, convirtiéndose así en lógica continuación de aquel”, decía aquel artículo para exhortar a los dirigentes de base a recorrer sus pagos y visitar con frecuencia a los colonos y a sus problemas cotidianos.

“¿Qué debe hacer el dirigente federado después de una extensa y enjundiosa disertación (...) salir de inmediato al campo para visitar a cuantos agricultores, todavía no agremiados, existan en su jurisdicción”, instaba el editorialista. Aún eran años donde los medios electrónicos y masivos de comunicación aún no incidían en la sociedad y la escena pública era concebida con grandes concentraciones donde la mayoría quedaba relegada al estado de “masa”, es decir, una mayoría silenciosa.

En enero de 1971, Antonio Diecidue volvió sobre estos temas en las páginas de La Tierra. “En los últimos tiempos se ha implantado el sistema de conferencia y mesa redonda para los actos a cargo de directores. Esto tiene excelente resultado porque quienes concurren tienen la oportunidad de expresar ahí mismo su aprobación, exponer, preguntar o reprobar lo escuchado. En cuanto a la inmediata acción personal a desarrollar luego de cada acto por parte de los dirigentes locales, hoy, salvo excepciones, no se realiza. Solamente lo hacen acompañados por un delegado de la Central”, cuestionó Diecidue hace 33 años.

Hoy la escena pública sigue cambiando. Están los medios electrónicos, está Internet, y está también todo un universo de pequeños medios regionales. También hay conferencias de ida y vuelta, asambleas, reuniones; y muy contados los actos que congregan a miles.

Sea como fuere, la misión sigue siendo la misma para los hombres y mujeres de la Federación Agraria Argentina: seguir sumando, continuar abriendo conciencias en el sector agropecuario, por una entidad más grande, sí. Pero también, por un país mejor, por una agricultura con agricultores, para un desarrollo nacional con equidad y autonomía.

Fuente: Blanca Formía, Secretaria del Consejo Directivo Central - FAA

Federación Agraria Argentina **92° Congreso Ordinario Anual**

*Por una agricultura con agricultores
para un desarrollo nacional
con equidad y autonomía*

23 y 24 de setiembre de 2004

Patio de la Madera (Santa Fe y Cafferata) Rosario, Prov. de Santa Fe

Consejo del Salario: no se trata de números sino de un nuevo modelo de desarrollo

Federación Agraria se abstuvo de votar en el plenario del Consejo del Empleo, la Productividad y el Salario Mínimo el monto de 450 pesos establecido como piso remunerativo de ahora en más.

Esa posición no se funda en un rechazo a esa cifra, que en sí misma representa de algún modo una mejora salarial. Esta entidad agropecuaria, de hecho, parte del concepto de que ninguna familia argentina debe estar por debajo de la línea de pobreza.

Es que la postura expresada por la FAA a través del presidente Eduardo Buzzi y el director Guillermo Giannasi es no convalidar el criterio adoptado para zanjar la cuestión. No es ese el eje del debate, sino profundizar los alcances de este valioso espacio que es el Consejo del Salario y plantear la necesidad de políticas segmentadas a favor de las pymes, con beneficios impositivos y medidas de aliento que le permitan afrontar mayor costo laboral. Esa estrategia permitiría aumentar el poder adquisitivo del trabajador y, por ende, incrementar el consumo. Así se llegaría a la reactivación del mercado interno, auténtica salida de esta meseta económica, expuso Buzzi.

"Los países desarrollados no llegaron a ser tales con salarios bajos", advirtió el titular de FAA al instar a los actores de esa mesa a proponer "un proceso de corrección de desigualdades, de redistribución de la riqueza y aumento del consumo".

El impacto de los altos arrendamientos en las microeconomías del interior

El titular de Federación Agraria Argentina (FAA), Eduardo Buzzi, calificó de preocupante la concentración del arrendamiento de tierras en pocas manos y dijo que esa situación, de intensificarse, "podría socavar los pilares del cooperativismo agropecuario y, por ende, la desaparición de pequeños y medianos colonos".

El gremialista recorrió el sur santafesino en el marco del programa "Por una agricultura con agricultores". Buzzi no se mostró tan alarmado por la compra de campos por parte de unos pocos, "pero sí por el alquiler de las tierras porque significa que cada vez son más los campos controlados por los pools de siembra y casi siempre los alquileres están a cargo de las corporaciones agropecuarias".

"Cada período se pagan mayores alquileres y nadie sabe bien cómo se hacen, por lo que a uno lo lleva a pensar que con esta operatoria atípica se estaría lavando dinero en los últimos tiempos", disparó el sindicalista, quien de inmediato remarcó que "este tipo de hechos atenta directamente contra las cooperativas".

En ese sentido, explicó que "en Murphy, la gente de la Cooperativa San Martín nos explicó que la situación de esa institución se está complicando porque cada vez hay menos productores que necesitan de los servicios de las cooperativas para funcionar".

"El centro del problema es una cuestión sencilla de explicar pero reviste una enorme gravedad: las grandes organizaciones venden la cosecha directamente a puerto y los insumos los compran al por mayor, sin necesidad de establecer lazos comerciales con las empresas de cada lugar", sentenció Buzzi.

El fenómeno de la venta de tierras comenzó hace varios años y fue uno de los principales motivos de la desaparición de miles de pequeños y medianos productores agropecuarios. La razón principal fue la falta de rentabilidad en el sector -sobre todo en la década del 90- y por la ausencia de criterio en el laboreo. Esa situación permitió que las corporaciones agrarias se lanzaran a alquilar los campos a aquellos productores que veían a la operatoria como una salida a la crisis que se les planteaba.

"El pequeño colono que alquilaba su campo al vecino tuvo que sufrir una brutal competencia desleal de los pools de siembra, hecho que derivó en que esos mismos campos cambiaran de

arrendatario", detalló Buzzi para luego explicar que "esas mismas corporaciones fueron las que se devoraron a muchos pequeños productores del país".

"Ante esta realidad los productores perdieron el control sobre el uso de la tierra, pero hay que aclarar que hubo un retroceso en cuanto a la tenencia de la tierra, y éste fenómeno es el que actualmente está preocupando mucho a la Federación Agraria", apuntó.

En la provincia de Santa Fe el precio de la hectárea varía de acuerdo a la región en que se encuentra. En la zona de Elortondo, Chovet, Murphy o Venado Tuerto, se hicieron operaciones de hasta nueve mil dólares por cada unidad, lo que representa un claro ejemplo del alto valor de la tierra. Por ese motivo, en este tipo de negocios las grandes corporaciones optaron por no invertir directamente en la compra de campos, pero sí prefirieron arrendarlos.

Para Buzzi la situación actual del agro es aceptable si se la compara con décadas pasadas. "Ya no hay tantos remates ni ejecuciones como en los años noventa, pero se evidencia que hay un control de la tierra mediante el pago de alquileres sospechosos por parte de los fondos de inversión o pooles de siembra", sostuvo.

"De esta manera, el pequeño productor actúa marginalmente del negocio de la soja, porque la mayor parte de las ganancias se la llevan las corporaciones. Además pone en serio riesgo las formas asociativas tradicionales como las cooperativas y las estructuras sociales de cada comunidad", puntualizó Buzzi.

Fuente: Diario La Capital, de Rosario

Orsolini convocó al 92° Congreso en el Distrito 5, de Villa María

El vicepresidente 1° de Federación Agraria, Pablo Orsolini, recorrió esta semana el Distrito 5, de Villa María, acompañado por el vicepresidente 2° de la entidad y director local, Enrique Tarquini, y en tren de reforzar la convocatoria al 92° Congreso Anual Ordinario que se llevará a cabo este mes en Rosario.

Los dirigentes agrarios se entrevistaron con el consejo de administración de la Cooperativa de Noetinger y la de Arias. También visitaron las cooperativas de Justiniano Posse –donde estuvieron presentes miembros de la filial local– y de Monte Buey, donde también estuvo presente el director Flaminio Vitali.

La gira de Orsolini incluyó este jueves la firma de un convenio entre la filial Córdoba y la obra social Osprera para brindar asistencia de salud a los trabajadores de los productores papeiros en el cinturón hortícola de la capital provincial. Se trata de peones de pequeños productores, en su mayoría socios de la filial federada de Córdoba, cuyo presidente, Agustín Pizzichini, suscribió el convenio con Orsolini y miembros de la obra social y del gremio Uatre.

El secretario Gremial de la FAA en gira por el Distrito 1

El secretario gremial de Federación Agraria, Julio Currás, desplegó la convocatoria al 92° Congreso Anual de la entidad –a celebrarse el próximo jueves 23 y viernes 24 en Rosario– por el Distrito 1, en una seguidilla de entrevistas con productores, socios y dirigentes de filiales y cooperativas de la región del NEA.

La gira sirvió para que la entidad asista directamente, con información de primera fuente, sobre los temas más preocupantes como el endeudamiento agropecuario y la nueva refinanciación del Banco Nación y la falta de apoyo a las economías regionales como lo demuestra la incierta rentabilidad del algodón y sus consecuencias sociales y económicas para la zona.

Currás, junto con la coordinadora del distrito, Alicia Tomaszuk, convocó a participar con las urgencias del NEA en el 92° Congreso de Federación Agraria.

En Chaco, el dirigente agrario se reunió con miembros de las filiales Santa Sylvina, Villa Ángela, Sáenz Peña, Tres Isletas, San Martín y El Colorado (Formosa). También dialogó con productores correntinos y visitó las cooperativas de Las Breñas, Carval, Villa Dos Trece (Formosa) y Cartal (Florencia, Santa Fe).

La filial Bragado cumple 80 años

La filial Bragado, en el Distrito 9, en la provincia de Buenos Aires, ha alcanzado sus 80 años de trayectoria en la militancia gremial del campo, siempre en la huella federada.

Por esa razón, este sábado 4 esa comunidad agraria se reúne en el Club Mariano Moreno, de esa ciudad, para celebrar este magno acontecimiento, cercano también al Día del Agricultor.

Durante la cena que se servirá en esa ocasión, también se elegirá a la mujer destacada en el sector agropecuario durante este año en Bragado.

Reunión de jóvenes en Arrecifes

El secretario de Juventud de Federación Agraria, Mario Ciccioli, encabezó una reunión de jóvenes que militan en la entidad y otros que se acercan con inquietudes propias a ese espacio de participación. Fue el 27 de agosto en la ciudad bonaerense de Arrecifes, sede del Centro Juvenil Agrario "Humberto Volando".

La presencia de jóvenes recién asomados a la participación gremial juvenil propició una charla sobre la marcha de los temas de mayor predominancia actual en ese CJA: el emprendimiento productivo de cría de conejos que desde allí se impulsa, y la participación de la filial local en el recientemente creado consorcio caminero de la zona.

También se habló de la participación del CJA y de Ciccioli en el encuentro de AFA en Merlo. En este sentido, se explicó la vinculación de la entidad con Agricultores Federados Argentinos y la historia misma de FAA.

Por último, el dirigente juvenil convocó a participar del 92° Congreso Anual de la entidad.

Renace el CJA de Río Segundo, Córdoba

El Centro Juvenil Agrario "Francisco Bulzani", en la ciudad cordobesa de Río Segundo, vuelve a asomar en la vida social y política de esa zona del centro cordobés.

La dirigente juvenil Luciana Volando informó que el grupo que participaba de esa entidad, más el aporte de nuevos jóvenes, volvió a reunirse y a plantearse retomar el quehacer gremial como hijos del sector agropecuario, inminentes protagonistas del país del interior.

Volando destacó que la inquietud por retomar la huella de la causa agraria renació en los jóvenes de esa localidad que hace un mes participaron en Buenos Aires del Congreso sobre Uso y Tenencia de la Tierra. A su regreso decidieron poner de pie el CJA que aún los aguardaba.

En este marco, estos militantes federados ya preparan algunas actividades para celebrar el Día del Agricultor, que culminará el domingo 12 con un almuerzo convocado por la filial Río Segundo.

En otro orden, Volando entrevistó en la localidad de Oncativo a un grupo de alumnos de la Escuela Agrotécnica, con los cuales dialogó sobre sus inquietudes y anhelos propios en tanto su condición de jóvenes pertenecientes al sector agropecuario, pero también en cuanto a su comunidad.

Jóvenes federados en la Universidad Nacional de Córdoba

Un grupo de estudiantes de Agronomía de la Universidad Nacional de Córdoba ha tenido la iniciativa de crear un centro juvenil agrario dentro de esa casa de altos estudios y la está

desarrollando. Con ese propósito, estos jóvenes mantuvieron sendas reuniones con la dirigente juvenil de la central, Luciana Volando, y con el Consejo Delegado Regional del Distrito 2, a los fines de coordinar la creación de ese CJA.

En este marco, los estudiantes ya están preparando una exposición para el Segundo Foro Nacional sobre Desarrollo Sustentable que se hará allí, con la participación de otros pares de la Universidad Nacional de Entre Ríos.

Otra de las actividades que ya desarrollan es la comercialización de la yerba Titrayjú.

Formación de dirigentes del agro en Río Tercero

La filial Río Tercero (Córdoba) organiza un curso de capacitación para la formación de dirigentes del sector agropecuario, destinado a miembros de entidades agropecuarias, cooperativas, filiales, centros juveniles y movimientos de mujeres agropecuarias.

Este seminario se llevará a cabo el próximo viernes 10, de 14 a 19, en el auditorio de la Cooperativa de Obras y Servicios Públicos de Río Tercero, sita en Belgrano y Colón. Tendrá un costo de 50 pesos por institución (sin importar la cantidad de participantes que concurran por cada una), e incluye la provisión de material bibliográfico.

El curso sobre el rol del dirigente se propone “valorizar la necesidad de la participación responsable y comprometida como posibilitadora del fortalecimiento de las organizaciones comunitarias y las entidades de la economía social”, informaron desde el Distrito 2. Estará organizado en tres módulos temáticos a cargo de los profesionales Liliana González y Juan Carlos San Bartolomé.

Décimo encuentro de jóvenes agrarios entrerrianos

Los días 4 y 5 de setiembre próximos se llevará adelante en las instalaciones de la Escuela Alberdi en Oro Verde el X Encuentro Provincial de Jóvenes Agrarios de Entre Ríos. Organizado por FAA Entre Ríos y CAFER (Cooperativas Agropecuarias Federadas de Entre Ríos), esta actividad reúne anualmente a integrantes de grupos juveniles de cooperativas entrerrianas. En esta oportunidad se espera la presencia de aproximadamente 120 jóvenes provenientes de 12 localidades diferentes de nuestra provincia. El encuentro dará comienzo el sábado 4 a las 9.30 con la acreditación y apertura correspondientes. Luego se dará paso a la presentación de los trabajos que los jóvenes han venido elaborando desde inicios de este año. Por la tarde se trabajará en talleres, y las conclusiones de estas discusiones se leerán en plenario el domingo 5 desde las 10, dando comienzo a la segunda jornada de trabajo. Posteriormente está prevista la presencia del gobernador Jorge Busti quien procederá a la clausura del Encuentro, acompañado por el presidente de FAA, Eduardo Buzzi, presidente de CAFER, Enzo Cardozo, y el director del INTA Paraná, Claudio Hofer.

Este encuentro forma parte de las actividades que se realizan en el marco del convenio entre FAA Entre Ríos, CAFER y el INTA de Paraná, cuyo objetivo principal es el de atender las problemáticas y demandas de los jóvenes entrerrianos, hijos de pequeños y medianos productores, que quieren quedarse trabajando las explotaciones de sus padres o liderando emprendimientos productivos independientemente de sus familias. En ese sentido, a lo largo de este año se han realizado cursos de capacitación en: Ganadería, Agricultura y Diversificación cada uno de los cuales contó con tres módulos distribuidos en dos días de trabajo con profesionales de dichas instituciones y en los cuales los jóvenes con mucho entusiasmo han elaborado proyectos de trabajo concreto y sostenido.

QUIÉN ES QUIÉN EN LA GEOGRAFÍA SOCIAL Y ECONÓMICA DE LA PAMPA

La estancia de Cresud no es el modelo; sino los chacareros de siempre

“No siempre la gallina que canta es la que pone el huevo”, alertó Ulises Forte, en doméstica metáfora sobre la altisonancia con que el grupo Cresud anuncia sus negocios e inversiones, alrededor de las 8.000 hectáreas que explota en Trenal. En esa misma superficie, pero en otras tierras, unas cuantas familias hacen mucho más que Cresud y sus millones de dólares. Porque, además de apostar siempre al trabajo y a la producción (no desde hace unos años y tampoco mientras sea rentable), además de eso, invierten y reinvierten en sus poblaciones de origen. Compran el combustible en la estación del pueblo, reparan sus vehículos en el taller vecino, compran la semilla en la cooperativa local, contratan el fumigador de siempre, venden su ganado en la feria de ahí, emplean a los peones del lugar, etc. Esos son los chacareros que hicieron grande al país.

El director de Federación Agraria en el Distrito 8 exhortó a la sociedad pampeana a no dejarse encandilar por los ecos de la prensa con la que Cresud ventila su feedlot de 25.000 novillos o el millón de pesos que invertirá en un tambo.

“En esas ocho mil hectáreas cabrían unos cuarenta productores con 200 hectáreas cada uno, sumado al personal... podrían ser unas 60 familias que implican una fuerza económica mucho más democrática, dinámica y movilizadora que los dólares obscenos que Cresud siga ostentando en una provincia empobrecida”, fustigó el dirigente agrario.

Forte repudió ese emblemático ejemplo de concentración de la tierra y destacó, en cambio, “la silenciosa labor de miles de productores que día a día arriesgamos nuestro capital con mucho menos margen, en menor escala, y que estamos en la tierra desde siempre y, si estos nos dejan, para siempre también”.

En ese sentido, se preguntó: “¿Qué será de los productores independientes, los pequeños y medianos, si el modelo de Cresud se extiende? ¿Cuál es el camino a seguir? ¿Qué lugar le queda a las familias históricas que viven del campo y que producen en él?”.

El director pampeano afirmó que “los chacareros invierten mucho más que Cresud, y sirven mucho más a la comunidad; sencillamente, porque son parte de ella. Y los habitantes de Trenal bien lo saben, gracias a la fuerte colonia que vive alrededor del pueblo”.

Según el Censo Nacional Agropecuario 2002, La Pampa tiene 12,73 millones de hectáreas, divididas en 7.774 explotaciones. De esas propiedades, 4.703 son productores de campos que van de las 50 a las 1.000 hectáreas de superficie. Y estos suman sólo 1,78 millones de has.

“Posiblemente, allí resida una de las explicaciones acerca de la falta de población, de perspectivas y de desarrollo de las potencialidades de nuestra querida provincia de La Pampa; algo que difícilmente a Cresud le interese”, expresó Forte.

Un oasis federado en medio de la pampa

El Centro Agrario “21 de Setiembre”, de las Peñas Sur, en el Distrito IV, de Río Cuarto, renovó este jueves su comisión directiva en asamblea ordinaria.

Cabe aquí destacar la trayectoria de esta ejemplar institución federada que desde hace más de 60 años persiste en su medio conservando, y aún habiendo aumentado, sus instalaciones sociales y

deportivas. Este espacio representa todo un polo de encuentro y desarrollo social para las colonias que lo rodean.

Con sus 115 socios y mucho entusiasmo, estos federados realizan un sinnúmero de actividades. Vale resaltar su participación en la creación de micro-embalses y obras de sistematización de tierras para la conservación del suelo y la conducción del agua. Esto significó que los colonos pudieran salir a ruta cuando llueve, algo imposible anteriormente.

Un indicio del alto grado de cohesión que logra el Centro Agrario está demostrado en el notorio espacio que se le brinda aquí a la mujer en la conducción de la entidad. Para eso vale repasar la nueva conformación de su comisión directiva. Presidente, Norberto Damián; vicepresidente, Osvaldo Biale; Secretario, Roberto Suárez; Prosecretaria, Claudia Bringas; Tesorero, Ricardo Acotto; Protesorera, María Pobor; Vocales titulares, María Amuchástegui y Teresa Hotal; Vocales suplentes, Eva Pérez y Julia Carballo; Revisor de Cuentas, Pedro Baggetti; y Síndico, Luis Argüello.

En representación del Consejo Delegado Regional estuvo presente su coordinador, Gustavo Ferro, y también asistieron a este acto el presidente y el gerente de la Cooperativa Agrícola Ganadera de Berrotaran Ltda.

Exención de la tasa vial en Lincoln

El Concejo Deliberante de Lincoln (Buenos Aires) pospuso el tratamiento de un proyecto muy caro a las expectativas de la filial local de Federación Agraria: se trata de la iniciativa por aumentar de 30 a 55 hectáreas la exención del pago de la Tasa de Red Vial para quienes viven y trabajan en el campo.

Esa propuesta resume el reclamo de varios meses de la filial Lincoln, y el presidente del cuerpo legislativo, Bernardo Cané, comprometió su tratamiento ante Eduardo Buzzi, cuando el dirigente federado viajó días atrás a esa ciudad.

Pero en la sesión del 23 de agosto, los bloques radical e independiente se opusieron al tratamiento sobre tablas y el proyecto pasó a la comisión de Asuntos Agropecuarios.

Conmemoración del Día del Agricultor

La filial Lincoln está organizando su celebración del Día del Agricultor. Será el miércoles 8 a las 10, y consistirá en un desfile de maquinarias agrícolas y tractores, que será sucedido por una cena de camaradería.

Ese mismo día, en el Instituto Superior de Formación Docente y Técnica N°134, el secretario de Juventud de FAA, Mario Ciccioli, liderará una charla debate con los jóvenes del lugar. Al día siguiente, en la Escuela Agropecuaria N°1, habrá otra propuesta similar.

El nuevo programa de Fortalecer, también en Rosario

Federación Agraria lanzó en Rosario el nuevo proyecto de Fortalecer, el programa surgido a partir de un acuerdo con el BID, que ahora apunta a facilitar la inserción de productos de pequeñas y medianas empresas agroindustriales en los mercados externos.

El "Sistema de facilitación de acceso a mercados internacionales para pequeños y medianos productores rurales" cumplirá su primer etapa de desarrollo a fines del 2004 cuando logre identificar empresas agropecuarias y agroindustriales en un radio comprendido por las regiones de Cuyo, Noreste, Noroeste y la Pampa Húmeda de Argentina.

Mientras, la semana pasada se presentó la Ventanilla Regional Rosario, que estará a cargo de Héctor Busilachi. En el acto se dieron a conocer los resultados de las primeras encuestas y trabajos de zona realizados por el equipo técnico de la Fundación Fortalecer (FAA), y que están

orientados a la remoción de obstáculos comerciales y la conformación de una red asociativa para diversas empresas dispuestas a responder a las exigencias técnicas de nuevos mercados.

La experiencia tiende a organizar grupos con similitudes de trabajo y producción, para identificar la oferta exportable y gestionar planes de negocios y exportación. El costo estimado para el desarrollo de las unidades productivas es equivalente a los 2,5 millones de dólares y cuenta con el aporte del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), con una suma cercana a 1.500.000 dólares.

La Fundación Fortalecer (FAA) es responsable de la administración técnica, y financiera del emprendimiento que está dirigido a productores agropecuarios y empresas agroindustriales cuyos establecimientos tengan menos de 100 empleados.

En los próximos 3 años, este programa tiene previsto invertir en información, capacitación y asistencia técnica más de 3 millones de dólares por medio de recursos compartidos entre la Fundación, organizaciones vinculadas a Federación Agraria Argentina y el BID - Fomin (Fondo Multilateral de Inversiones).

"Pretendemos la organización de los pequeños y medianos productores en proyectos de comercio exterior que signifiquen el bautismo de nuevos exportadores o la ampliación del accionar de los que tienen experiencia en la materia pero requieren apoyo para continuar diversificando su actividad", explicó Mario Lattuada, responsable del programa.

INFORME TÉCNICO

Perspectivas de la campaña 2004/05, según la Sagpya

El marco climático imperante en el sudeste y sudoeste bonaerense hace presuponer que finalmente se concrete la implantación de las casi 300.000 hectáreas de trigo que restan sembrar en esas zonas.

En el norte de la región triguera (Chaco, Tucumán) la falta de humedad adecuada trajo como consecuencia una disminución en las coberturas previstas originalmente con este cereal, por lo que se procedió a ajustar la superficie inicialmente estimada.

También esta falta de humedad está afectando a los cultivos ya implantados del centro y norte santafesino y de Córdoba, situación que –de no revertirse – ocasionará caídas en las productividades físicas por hectárea.

En las demás regiones, el cultivo evoluciona favorablemente, no obstante lo cual deberá seguirse atentamente el tema climático para ponderar las futuras producciones.

En consecuencia, el área cultivada total crecería alrededor de un 2,7 % respecto del ciclo agrícola 2003/04, lo que implica que la superficie a sembrar con trigo sería de 6,2 millones de hectáreas, debiendo tomarse estas cifras como provisionales en función de lo expresado precedentemente.

Este crecimiento de cobertura se basa en la mayor superficie implantada en el norte, sudeste y sudoeste bonaerense, que supera la disminución de cobertura prevista para el centro norte del país.

A la fecha se ha implantado el 93 % de la superficie inicialmente estimada, que en números absolutos representa 5.760.000 hectáreas.

Las estimaciones, preliminares aún, acerca de la superficie que se implantaría con cultivos de cosecha gruesa para la próxima siembra, muestran como tendencia, el mantenimiento del área a sembrarse con girasol, pero siempre dependiendo de las variables del clima.

Para esta estimación de estabilidad contribuyen la menor cantidad de hectáreas que se sembrarán en Chaco y Santiago del Estero, que permiten compensar el incremento de área prevista para el centro oeste de Buenos Aires, La Pampa y este de Entre Ríos.

Distinta es la tendencia que preliminarmente se verifica para el maíz. En este caso se prevé un incremento del área a implantar que se ubica en el 8 % por encima de la anterior campaña.

De esta manera, el área total maicera (grano + forraje) se ubicaría cercana a 3,04 millones de hectáreas, con fuertes incrementos en el centro bonaerense, sur de Santa Fe, Entre Ríos, Tucumán y Santiago del Estero.

CAMPAÑA AGRÍCOLA 2003/04

La siembra del complejo oleaginoso creció un 7,4 % con relación a la campaña agrícola precedente, fuertemente influenciado por el aumento de áreas cultivadas con soja, maní y oleaginosos menores. En total, se cubrieron alrededor de 16,3 millones de hectáreas, algo más de 1,1 millones adicionales a lo implantado durante el ciclo agrícola 2002/03.

SUPERFICIE CULTIVADA DE OLEAGINOSAS

CULTIVOS	2002/03 (1)	2003/04 (2)	VARIACIÓN (%)
	EN MILES DE HECTÁREAS		(2) / (1)
Soja	12.607	14.226	+12,8
Girasol	2.378	1.835	-22,8
Maní	157	166	+5,7
Lino	14	29	+107,1
Colza	8	19	+137,5
Cártamo	23	30	+30,4
TOTAL	15.187	16.305	+7,4

El complejo oleaginoso total, representa el 58 % del área sembrada en el país, avanzando un 7,4 % sobre el año anterior.

El área sojera en la campaña en análisis ascendió a 14.226.000 hectáreas, constituyéndose en la mayor superficie sembrada en la historia del país con esta oleaginosa. La concreción de esta superficie, cuenta entre sus principales argumentos, los fuertes incrementos operados en las coberturas en zonas marginales, tales como el sur del área pampeana y el norte del país y en la sustitución con esta oleaginosa de áreas que originalmente estaban destinadas al maíz y al girasol y que por falta de lluvias no se pudieron sembrar.

De esta forma, el total nacional cultivado con soja crece un 12,8 % respecto al ciclo agrícola precedente.

Durante el ciclo, el clima ha resultado muy dispar entre las distintas regiones, lo que ha ocasionado en el norte de Buenos Aires, centro-sur de Santa Fe y centro de Córdoba rendimientos muy inferiores a los registrados en el año anterior. La sequía de verano impactó altamente en las productividades, sobre todo en los cultivos de segunda implantación.

En la zona núcleo los lotes de soja de primera recogidos, presentaron rendimientos algo superiores a los 30 qq/ha, pero las menores precipitaciones caídas en el período estival impactaron negativamente sobre rendimiento y producción en la soja de segunda, no sobrepasando en los mejores casos los 20 qq/ha.

En consecuencia, esta suma de factores permiten confirmar que la producción de soja del actual ciclo será cercana a 32 millones de toneladas.

El área con girasol ha disminuido casi un 23 % en relación al anterior ciclo, debido a la falta de humedad adecuada al momento de la siembra, por lo que numerosos lotes ante la imposibilidad de ser sembrados se destinaron finalmente al cultivo de la soja. En consecuencia, para todo el ámbito nacional se registró una extensión cultivada próxima a las 1.835.000 hectáreas.

Habiéndose recolectado la totalidad del área, la productividad ha disminuido en esta campaña, lo que permite estimar una producción final para este año de 3,24 millones de toneladas (13 % inferior a la campaña anterior).

Para el maní, la superficie implantada llegó a las 166.000 hectáreas, lo que constituye un incremento de 5,7 % en relación al año anterior.

Las evaluaciones de rendimiento que surgen de los lotes arrancados, permiten predecir una producción de alrededor de 265.000 toneladas (20 % superior al año anterior).

El algodón muestra un recupero importante en cuanto a la superficie sembrada en relación a la campaña 2002/03.

En la actual se estima que se sembraron 265.000 hectáreas, lo que representa un crecimiento de 68 % respecto del ciclo precedente. Este crecimiento se debe fundamentalmente a la mejora de los precios de la fibra registrados en los últimos tiempos.

Los rendimientos obtenidos a la fecha (99 % cosechado) permiten pronosticar una producción de 350.000 toneladas de algodón bruto (75 % superior a la campaña anterior).

PRODUCCIÓN DE OLEAGINOSAS

CULTIVOS	2002/03 (1)	2003/04 (2)	VARIACIÓN (%)
	EN MILES DE TONELADAS		(2) / (1)
Soja	34.819	32.000	-8,1
Girasol	3.714	3.240	-12,8
Maní	221	265	19,9
Lino	11	29	163,6
Colza	10,4	20	92,3
Cártamo	13,3	18	35,3
TOTAL	38.788,7	35.572	-8,3

El total de oleaginosos producido en esta campaña resulta inferior en 8,3 unidades porcentuales en relación a la anterior, pero supera al promedio quinquenal en 12,6 %.

Fuente: Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimentación de la Nación

Federación Agraria Argentina